

Escala Crítica/Columna diaria

*Segundas vueltas: alianzas ideológicas y alianzas pragmáticas *Insisten organismo internacionales, protección para periodistas

*Encuestas, una herramienta para los partidos; no determinantes

Víctor M. Sámano Labastida

EN LAS SEMANAS recientes se han realizado tres elecciones en América Latina. Votaciones que pueden tener importantes lecciones para las izquierdas mexicanas y para los partidos en general. Son países en los que la alternancia y la competencia llegaron para quedarse. Las votaciones en Brasil y Uruguay tuvieron que ir a una segunda vuelta. Mientras en Bolivia, el dirigente indígena Evo Morales logró una victoria aplastante con el 60 por ciento de los votos a su favor.

La segunda vuelta en Brasil ya se realizó. Dilma Rousseff consiguió un triunfo reducido con ventaja de tres puntos, pero mantiene la continuidad de un régimen iniciado por Lula Da Silva en 2003.

En Uruguay, donde se ha hecho famoso uno de los presidentes más pobres o de vivir más modesto en el mundo José Mujica, los electores irán a una segunda vuelta. Bolivia, Brasil y Uruguay contienen –le decía- diversas lecciones para la izquierda mexicana. La eficacia en lo económico es un asunto a revisar.

Resulta interesante también lo que ocurre en los países con segunda vuelta electoral.

Así, por ejemplo, en Uruguay, a pesar de que el candidato que ganó las votaciones obtuvo el 47 por ciento y su más cercano seguidor el 30 por ciento, la ley obliga a conseguir más del 50 por ciento de los votos.

De esta forma, como sucedió en Brasil, en la segunda vuelta electoral en Uruguay sólo participarán los dos candidatos más votados. Esto asegura que quien obtenga la presidencia llegue con una verdadera mayoría de votos.

En México y en otros países donde sólo hay una vuelta electoral, se puede triunfar con el 35 por ciento de los votos como sucedió con Felipe Calderón. O con menos del 40 por ciento de la participación de los electores, como ha sucedido en varios estados del país.

Hay naciones donde el voto es obligatorio, como en Costa Rica, Honduras, Brasil, Ecuador, Perú, Panamá, Paraguay y República Dominicana. En esos países quien no acude a votar es objeto de sanciones. Las leyes buscan asegurar la mayor participación electoral. Aunque eso

no basta; la acción ciudadana tiene que ir más allá del depósito de una boleta en las urnas.

En México la apertura a nuevos partidos –serán diez en el proceso del 2015- y a nuevas formas de registro para la competencia –es el caso se dice de las candidaturas comunes- se ha presentado como un mecanismo para airear el sistema político y partidista. Lo mismo sea dicho de la posibilidad de las consultas populares. Aunque tanto las candidaturas independientes como las consultas están sometidas a una serie de candados que les restan viabilidad.

LA MANO INVISIBLE

EL ACTIVISMO y el periodismo ciudadano a través de las redes de internet es un recurso cada vez más utilizado, pero también de alto riesgo. En algunos casos los “ciberactivistas” deben batallar contra la censura. En México, el peligro va mucho más allá. Esto sucedió con doctora y tuitera María del Rosario Fuentes Rubio, quien fue secuestrada en Reynosa, Tamaulipas, el 15 de octubre y un día después aparecieron en su cuenta fotografías de su cadáver.

La UNESCO en México se sumó ayer a la demanda de la investigación del secuestro y asesinato contra María del Rosario quien formaba parte del equipo de trabajo de “Valor por Tamaulipas”, un portal de denuncia que se ocupa sobre todo del narcotráfico y el llamado crimen organizado. Este canal de internet también opera con una cuenta aliada “Responsabilidad por Tamaulipas”, por la que los ciudadanos reportan puntos y situaciones de riesgo en la entidad.

Las cuentas de “Valor por Tamaulipas” desaparecieron en 2013 de las redes de internet después de que unas semanas antes un grupo criminal no identificado ofreció 600 mil pesos para identificar a los administradores del servicio. El blog o bitácora virtual surgió en 2012. Le siguieron varios servicios similares en varios estados del país. Su función principal era o es orientar a la población sobre situaciones de riesgo.

La organización “Artículo 19” había emitió alertas para tratar de localizar a Fuentes Rubio. La Iniciativa Mesoamericana de Mujeres exigió una acción eficaz de las autoridades. Un reporte de Radio Fórmula indica que de 2011 a la fecha han desaparecido o han sido asesinadas una decena de personas vinculadas al ciberactivismo en México.

AL MARGEN

INICIARON anoche una serie de entrevistas con responsables de diversos sectores en el gobierno estatal, en el contexto del segundo informe del gobernador Arturo Núñez el 9 de noviembre. Correspondió ayer al secretario de Gobierno César Raúl Ojeda quien, entre otros temas, abordó los temas de la gobernabilidad en Tabasco. Un desafío de hacer las cosas de manera diferente en la alternancia. Usted juzgará. Las entrevistas se transmiten por la radio y televisión públicas.

DOÑA ARCELIA Yañiz Rosas, decana del periodismo en Oaxaca, falleció a la edad de 96 años. En octubre de 2013, a la edad de 95 años, obtuvo formalmente el título de periodista.

Durante ocho décadas honró este oficio al que se incorporó a los 16 años; fue además una entusiasta promotora cultural. En 2008 le fue otorgada en Oaxaca la presea estatal al Mérito Ciudadano y en 2009 recibió la distinción por periodismo cultural “Andrés Henestrosa” del Congreso del Estado.

A DECIR DE Abraham Ortega, delegado de la dirigencia nacional del PRD en Tabasco, los solaztequistas seleccionarán por medio de dos encuestas a sus candidatos para el 2015. Será una encuesta nacional y otra estatal, detalló. Utilizarán los servicios de hasta tres casas especializadas. Todo hasta ahí es cuestión de números y de adelantados, aquellos que se han promovido desde hace meses.

Pero también, dice, el PRD analizará el arraigo, el perfil y la historia de los aspirantes. Es en esta etapa donde habrá serias diferencias. Hay quienes tienen puestas sus esperanzas en la cuestión de género, jóvenes e indígenas. Es la ventana por donde pueden llegar a las candidaturas. Y no sólo en el PRD.

ACEPTADA la solicitud de licencia de Ángel Aguirre Rivero al cargo de gobernador, en la práctica se convirtió en renuncia. No volverá al puesto.

En su lugar fue designado Rogelio Ortega Martínez, un académico especializado en Ciencia Política y que en dos ocasiones aspiró a ser rector de la universidad de Guerrero.

Llamó la atención que en otra de las sustituciones de gobernador que ha habido en este sexenio, en Michoacán, también llegó como gobernador suplente otro académico.

Se trata de Salvador Jara, quien es físico y filósofo, y además ha sido rector de la Universidad Nicolaíta. Hay quienes piensan que es el tiempo de los rectores. (vmsamano@yahoo.com.mx)